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PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO URUCUIA 1 

 2 

Ata da 54ª reunião ordinária realizada em 20 de outubro de 2016. 3 

 4 

Aos vinte dias do mês de outubro de 2016, às 09h30min, na Câmara Municipal de Vereadores de 5 

Buritis, na Rua Jardim nº 30, Bairro centro, Buritis, Minas Gerais, reuniram-se os membros do 6 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Urucuia para a 54ª Reunião Ordinária. Compareceram os 7 

seguintes conselheiros titulares e suplentes: Representantes do poder público estadual, JOSÉ DE 8 

PAULA MARTINS representante do IEF, EDIVALDO PAES DOS SANTOS representante da Emater,  9 

ROBSON RODRIGUES DOS SANTOS, represente do IGAM Instituto Mineiro de Gestão das Águas, 10 

Representantes do Poder Público Municipal, JUAREZ DE MELO SOUTO representante da Prefeitura 11 

de Unaí, CLEOMAR MARIN FACHINETTO representante da Prefeitura de Formoso, VANDERLITO 12 

DO DIVINO NUNES DE SOUZA, representante da Prefeitura de Bonfinópolis de Minas. 13 

Representantes dos usuários de recursos hídricos, ALTEGNO B. DORNELLAS representante da 14 

Capul, JOSÉ AMÉRICO CARNIEL representante da Associação Mundo Novo, RONALDO SILVA 15 

XAVIER  representante da Copasa, MARCELO PERONDI representante da Coopertinga. 16 

Representante da Sociedade Civil,  TEREZINHA LOPES  SANTANA representante da AAMA, 17 

FRANCISCO PINTO DA SILVA representante da ARPA, MANOEL DELCI BATISTA DA SILVA 18 

representante da Arpa, JULIO CÉSAR AYALA BARRETO representante do Crea-MG, ERNANE FARIA 19 

representante da Funatura e IVONETE ANTUNES FERREIRA, representante da AMNOR. 20 

Compareceram na reunião plenária do comitê 05 visitantes, que prestigiaram a seção.  Assuntos 21 

em Pauta: 1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO - 2) ABERTURA. Após a composição da 22 

mesa, o senhor Presidente do Comitê José Américo Carniel desejou a boas vindas aos presentes e 23 

anunciou a realização da reunião, logo em seguida o presidente colocou em discussão 24 

apresentação da ata da 53ª reunião ordinária  3) EXAME DA ATA DA 53ª REUNIÃO ORDINÁRIA. O 25 

exame da 53ª Reunião Ordinária, realizada no dia 11 de agosto de 2016 em Chapada Gaúcha, a 26 

Ata foi aprovada com abstenções dos Conselheiros: Robson Rodrigues dos Santos, Juarez de Melo 27 

Souto e Ivonete Antunes Ferreira. Registra-se a ausência do Conselheiro Antônio Marcos de 28 

Freitas monteiro que justificou a sua ausência. 4) COMUNICADO DOS CONSELHEIROS. O 29 

Conselheiro José Americo Carniel agradeceu a presença do Vice Prefeito João Flávio e do 30 
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representante da Câmara Municipal Luan Cordeiro. O Conselheiro Cleomar Fachinetto mostrou a 31 

sua preocupação em armazenar a água no solo durante o período da chuva, pois dessa forma 32 

estraremos garantindo a recarga dos aquíferos. Não preocupar apenas com o uso da água e sim 33 

com a sua produção. Comentou que o maior complicador com o meio ambiente é o setor público 34 

municipal, pela ausência de um plano municipal de conservação de estradas. O Conselheiro 35 

Vanderlito de Bonfinópolis mencionou que o município conta com três grandes ribeirões quais 36 

sejam: Ribeirão das Almas, Ribeirão Santa Cruz e Ribeirão Santo André, e que todos eles 37 

demandam projetos de conservação. O Conselheiro Edivaldo da Emater agradeceu a presença de 38 

todos  e explicou que no município de Buritis é necessário um controle maior com a concessão de 39 

outorgas de água, já que o município conta com inúmeras captações de água e que por isso 40 

demanda uma gestão adequada. O Conselheiro representante da Policia Militar de Minas Gerais 41 

comentou a sua preocupação com o baixo nível de vazão que o Rio Urucuia apresenta no 42 

momento e que um dos afluentes do mesmo, o Córrego Pernambuco neste ano de 2016 43 

apresentou a sua vazão interrompida. O Conselheiro Robson do Igam informou que outras bacias 44 

hidrográficas do Estado apresentam o mesmo quadro de escassez hídrica, e que falta uma 45 

educação ambiental adequada por parte dos usuários de água. Argumentou que a escassez hídrica 46 

é um momento importante para o Comitê estar discutindo estas questões podendo tomar 47 

decisões inerentes à escassez hídrica, e que com a crise poderemos melhorar a gestão dos 48 

recursos hídricos da bacia. Comentou também que a SEMAD está sendo reestruturada para 49 

aumentar a sua eficiência na execução dos trabalhos, traçando estratégias para resolver as 50 

questões que vão surgindo.  A Conselheira Ivonete ressaltou a importante gestão da AMNOR no 51 

que concerne ao gerenciamento dos resíduos sólidos nos municípios associados. Foi elaborado os 52 

planos de saneamento dos municípios da bacia e que os prefeitos abraçaram a causa, o que 53 

contribui para a aprovação desses planos. O Conselheiro Dalci comentou que o Comitê precisa ser 54 

mais proativo na gestão dos recursos hídridos, e sugeriu agendar uma audiência pública 55 

convocando os órgãos ambientais responsáveis pela gestão dos recursos hídricos, tais como a ANA 56 

– Agência Nacional das Águas e o IGAM. A Conselheira Terezinha Lopes Santana comentou que 57 

esteve em Belo Horizonte no dia 13 de outubro, representando o CBH junto à Câmara Consultiva 58 

do Alto São Francisco, onde foram discutidos assuntos relacionados ao Plano Executivo Novo 59 
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Chico, que trata sobre a revitalização de bacias hidrográficas com recuperação de nascentes e 60 

áreas degradadas. O Conselheiro Braytner Mendes indagou que faz parte da Câmara Técnica de 61 

Educação Ambiental e gostaria de saber como o Município está atuando com a área de educação 62 

ambiental em parceria com a PMMG. Segundo o Vice Prefeito João Flávio o município deu todo o 63 

suporte necessário para o desenvolvimento de trabalhos sobre educação ambiental. Comentou 64 

ainda que é preciso compartilhar com a comunidade as ações a serem desenvolvidas, mudando os 65 

pensamentos contrários. Precisamos ter equilíbrio nas ações a serem desenvolvidas. O 66 

Conselheiro Francisco Pinto da Silva comentou ser necessário que a sociedade e o poder público 67 

sejam mais proativos no que tange à gestão dos recursos hídricos, pois observou uma grande 68 

quantidade de córregos secos na região por onde andou recentemente. Comentou que irá fazer 69 

parte do COPAM – Conselho de Política Ambiental de Minas Gerais representando o Codema. O 70 

Conselheiro Julio Ayala esclareceu que o Comitê tem ficado proativo apesar das dificuldades, 71 

mencionando a liberação de recursos financeiros para financiar projetos de recuperação 72 

hidroambiental nas cidades de Uruana de Minas e Chapada Gaúcha, na ordem de 1.500.000,00 73 

para cada município. Comentou também que articulou junto à Prefeitura de Unaí para a 74 

elaboração e aprovação do Plano Municipal de revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio Preto, 75 

que já foi aprovada pela Câmara de Vereadores e enviada ao executivo municipal para a sua 76 

elaboração. O Conselheiro José de Paula comentou da necessidade de estar convidando a ANA – 77 

Agência Nacional das Águas para participar das reuniões ordinárias do Comitê do Rio Urucuia e 78 

dessa forma ficar a par das ações e dificuldades demandadas na bacia.  O Conselheiro José 79 

Américo Carniel comentou ser necessária uma maior divulgação das nossas ações e que ele tem 80 

frequentado as dependências da ANA em Brasília, levando até a Agência as nossas demandas e 81 

dificuldades. 5) INFORMAÇÕES DO FÓRUM MINEIRO DE COMITÊS: O Conselheiro Julio Ayala 82 

comentou que o CBH marcou presença na reunião do FMCBH no dia 13 de setembro em Belo 83 

Horizonte, onde foi apresentando um projeto de produção de energia através de placas 84 

fotovoltaicas, para geração de energia solar. Segundo o Conselheiro, para uma área de 1.000 85 

hectares irrigadas seriam gastos em torno de 1,4 hectares com essas placas, com um custo 86 

aproximado de 5.000.000,00 de reais, cujo investimento seria pago em um período de sete anos.  87 

6) APRESENTAÇÃO DE PROJETO: O Presidente José Américo abriu a palavra para o senhor Moacir 88 
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Pitangui do Prado, associado da ABIMA – Associação Buritiense de defesa do meio ambiente e 89 

Presidente do Codema de Buritis, que argumentou que as reuniões são importantes, mas que 90 

precisamos partir para as discussões práticas. Segundo ele é preciso criar ferramentas de 91 

fiscalização fazendo levantamento da situação de determinados córregos e depois com esses 92 

dados concretos, traçar ações a serem desenvolvidas. O referido agente apresentou uma minuta  93 

de projeto ambiental a ser implantada no município de Buritis, e pediu ao Presidente um apoio 94 

para que o mesmo se concretize com a maior celeridade. 7) APRESENTAÇÃO DA SITUAÇÃO DO 95 

CÓRREGO PERNAMBUCO – O senhor Osmar da Costa Vale, apresentou a situação atual da Bacia 96 

Hidrográfica do Córrego Pernambuco, onde menciona que chegou no município de Buritis no ano 97 

de 1.960 e que naquele ano eram cinco proprietários na bacia, e hoje são 58 proprietários, e que 98 

ocorreu uma ocupação muito desordenada o que provocou uma intensa modificação da paisagem, 99 

o que segundo ele motivou uma profunda degradação ambiental o que vem provocando o 100 

esvaziamento do córrego. Segundo o cidadão, registra-se uma queda na quantidade anual de 101 

chuvas, onde registrou na sua propriedade uma precipitação nos anos de: 2011/2012-1.189 mm, 102 

2012/2013-1.254 mm, 2013/2014-1.052 mm, 2014/2015-1.019 mm e 2015/2016-716 mm. 8) A 103 

SECA NO MUNICÍPIO DE BURITIS E A FALTA DE FISCALIZAÇÃO DOS ÓRGÃOS COMPETENTES NAS 104 

QUESTÕES DE OUTORGA E CONSTRUÇÕES NAS BEIRAS DE RIOS SEM AUTORIZAÇÕES – Sem 105 

discussão. 9) DELIBERAÇÕES – 9.a – ASSUNTO SOBRE CAPTAÇÃO EM ÁGUA SUBTERRÂNEA – O 106 

Conselheiro Marcelo Perondi comentou da necessidade de se discutir e deliberar um assunto de 107 

interesse de um associado da associação dos irrigantes do Projeto Piratinga. Passou a palavra o 108 

Conselheiro Julio Ayala que explicou a parte técnica do assunto. Trata-se de uma área de interesse 109 

ambiental onde se pretende retirar um volume de água para irrigação. Por se tratar deste tipo de 110 

ecossistema, é necessária a manifestação da plenária do Comitê. Este assunto será discutido junto 111 

à Câmara Técnica de Outorga e Cobrança para posteriormente retornar ao plenário para 112 

discussão. O Conselheiro Robson do IGAM comentou que a Câmara Técnica de Outorga e 113 

Cobrança deverá reunir para deliberar sobre o processo encaminhado pela SUPRAMNOR ao 114 

Comitê.  9.b – APRESENTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO NORMATIVA CERH MG N° 52 DE 30 DE JUNHO 115 

DE 2016 -  O Robson do IGAM comentou que todo Comitê de Bacia Hidrográfica deverá adequar o 116 
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seu Regimento Interno baseado no DN CERH MG N° 52, e que terá o prazo de 180 dias para 117 

apresentar ao Plenário e este deliberar sobre o caso. A CTIL, Câmara Técnica Institucional Legal 118 

deverá reunir, debater e deliberar sobre a referida deliberação, apresentar ao Plenário na próxima 119 

reunião ordinária, em dezembro de 2016, para posterior encaminhamento ao IGAM. 10) 120 

ASSUNTOS GERAIS – O Robson do IGAM explicou ao plenário da necessidade de se discutir o 121 

processo eleitoral que irá renovar o conselho para o quadriênio 2017/2021 e para tal é necessário 122 

a criação da Comissão Eleitoral que terá como missão a organização e condução do processo 123 

eleitoral junto ao IGAM. A comissão foi criada durante a reunião com a seguinte composição: 124 

Braytner Mendes da PMMG, Manoel Delci Batista da Silva, Juarez de Melo Souto e Altegno Batista 125 

Dornellas. 11) ENCERRAMENTO: Não havendo assuntos a serem discutidos o presidente declarou 126 

encerrada a sessão com agradecimentos à presença de todos os conselheiros(as) da qual foi 127 

lavrada esta ata. 128 

 129 

 130 
 131 

 132 


